

M. BLECHMAN

## Le concept d'héroïsme démocratique

Si une vraie démocratie ne peut se réaliser sans une solidarité rigoureuse de tous ses membres, seule une société agonistique est démocratique, par la loi de la double solidarité qui oblige les vertus de la société à être cohérentes avec celles de la nature. Penser la solidarité agonistique des vertus naturelles et humaines, à la lumière du courant indigéniste de l'Antiquité grecque (pythagoricien, platonicien et stoïcien) peut nous aider à reconnaître le caractère essentiellement rationnel de la moralité traditionnelle des Indiens de l'Amérique du Nord. De même, en relisant le *Timée* dans le contexte de l'indigénisme pythagoricien et de la résistance spartiate dont s'inspire Platon, il peut redevenir ce qu'il a été à l'origine, la physique qui correspond à la *République* et qui introduit le *Critias*, le chant remémoré de l'ultime guerre anticoloniale de l'Athènes primitive. Puisque cette guerre est celle de la double solidarité contre son inversion par la civilisation, elle comporte des préceptes fondamentaux pour réinventer la culture humaine et relever le défi de l'urgence écologique actuelle.